
（上接第 2 版） 本届“@行杯”大学生社会实(大赛以“青春助力中国梦，城市因

我更精彩”为主E，鼓励大学生围绕创T驱动、转型发展，将关注目光u向城市、u

向基-、u向社会，在调=研究的基础上提出对策建议，做S“@行合一、奉献社

会”，实现促进学生成长和服务社会发展的互助双赢。比赛共吸引S全市各个高校

近 600 支团队报名。最J，共有来自 43 所高校的 330 支团队,围复赛，这些团队在

暑假期间分别k城市运行、低碳环保、医疗卫生、科技创T、文化建设等各方面,

手，深,开展了内容丰富的实(调研活动。
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我还年轻吧，

我真心地想

我在

所有值得被纪念、被羡慕的好时光里

被好多人说文艺，也被好多人说淡定

总是开心地接受。

虽然听起来像是另一个自己。

文艺，大约是好的 只要不变成悲伤的借口

淡定，大约是好的 只要不沦为无奈的托辞

有星星的地方，就一定有黑暗

有长长久久，永不离弃的朋友

就一定有，相逢之后，点头微笑，默无声息的路人

有可以牵着手在太阳下散步的人，

也就一定会有

只应该变成朋友的人

有痴迷的时候，

也就一定会有复归平静的时候

客观存在本身没有对错

一切从来有迹可循

开始喜欢顺着轨迹走下去

是知己，是路人甲乙丙

会痴迷，还是会淡然

怎样都好

我顺着轨迹行走

不做任何 徒劳的变化

我依旧年轻吧

只是在不断成长

2013 年 10 月 15 日心声与感动

薛纭，是我校机械学院党x教师。

这位身材略瘦的力学教授有两个愿望：一是

做一名好^师，尽心尽力教给学生真@；二是团

结同+们做好科研，让学校力学学科水平能够

7断提升。如今，他本人在力学界尤其是在弹性

杆学术研究9域内，也的K已成为全国为数7

多的专家Y一，"#传帮带，青年教师也7断成

长，而他上的课也让学生们喜爱。

心里装着三尺讲台，让复杂的知识更加简单

易学

薛纭教授坚持站在本科生教学的一'讲台。

力学课程中的很多@识o\很枯燥，薛^师

总是想法设法把上得更加浅显易懂，把复杂、深

奥的内容，用一种浅白"俗的语言/0全面而

准K地表达出来，这是薛^师在课堂上表现出

来的最大特o。

一些 同 学 说：“薛^师 的讲课 注 重演示 与

讲*、讲述并 用 ，"#运用 贴 切和有趣的 比 喻

与实例讲*，大家对那些比{复杂的DE、概

念 、定C和 原则等 ，就会有更为 深c的 感 性认

识。”薛^师认为，一门课程，7M教了多少遍，

\要认真对待，认真备课，7仅“备”教材，q要

“备”学生，只有课前做好认真准备 ，课 后认真

辅:、批>作 业 ，才 能 熟 悉 教 学 对W，抓 住 重

o，有的放矢，调动l学生的学习积极性，培养

学生创T能力。

薛^师与同学们q有一个公共邮箱，邮箱f

面有每堂课的课件、习E讲*以及他与同学们

的互动DE和*答。同学们在评师网上给他上

的课做了好评，特别是肯定他的课明晰度高，讲

课生动，能够有效调动学生的学习兴趣。

心里装着学生，做既教书更育人的灵魂工程师

小张来自一个贫困的家庭，大学期间的学费

和生活费全靠自己O工助学赚取。因为繁忙的

兼职影响了7少学业，在一G课程考试进行后，

他仅仅答了半个小b的试卷，便要匆匆离开考

场。薛^师了*情况后，多G与小张同学聊天谈

心，鼓励面对生活的困难，勉励他要也学业为

重，帮助他一l克服困难、渡#难关。

薛^师对学生温情，也对学生严厉。一位学

生在考试中替考，薛^师发现后，并7是包庇护

短，而是果断地把学生的试卷没收。学生因为自

己的错i行为付出了代价，受S学校处分。薛^

师并没有S此为止，而是在考试结束后，第一b

间4S这位同学，认真与他交谈，告诉他要正K

对待学业、正K面对考试，Y后长期与他保持联

系，7断鼓励他。"#交流，学生发奋努力，在

薛^师认真指:Q，考上了一所@名高校的研

究生。他对薛^师说：“您的严厉，是对我真正

的爱。”

正是因为认识S薛^师的严厉是一位良师

益友的严厉，是为了让自己学S真实本9，在贴

吧等学生的空间f，7少同学评价说，薛纭教授

既教给了自己专业方面的@识，也教会了他们

做人，薛^师是一位授课认真、考试严格、既教

书又育人的好教师。

心里装着青年教师，打造团队为他们提供成

长的平台

薛纭教授把科研团队建设和促进青年教师

成长融合l来，使师资队伍建设、科研工作、教

学工作良性循环。尚慧琳副教授 5 年前同济大

学博士毕业b，来S力学教研室，在团队共同指

:、共同关心的氛围中，她获得一项国家自然科

学青年基金项目，并在两年f升为副教授；王

波、唐有绮两位青年教师也是在薛纭教授帮助

Q，2012 年度两人\成功“中标”了国家自然科

学青年基金项目。

薛纭教授担任教研室主任b，对青年教师的

教学、科研\很重视，他精心编写制作了教学大

纲、教学 PPT，为教师授课提供参考；他组织T上

岗青年教师观摩自己授课，手把手传授给他们课

堂教学经验；在他的t促帮助Q几位青年教师\

在 2 年内顺利发表多篇核心期刊I文，晋升了副

教授；他以实际行动支持青年教师申报项目尤其

是国家自然科学基金项目，帮助

青年教师申报项目顺利成功。

一场秋雨一场凉，几场秋雨#后，V温逼近零

度。这周的雨淅淅沥沥7@又要Q多久。一切\是

湿漉漉的，心情亦是。漫7经心地A在&上，掏出

手机，在"讯录f搜索着，期待一个可以随便聊聊

的朋友的名字出现，然后，果断拨号。

为赋T词强说愁，一口V，全部说完，最后总

结：“我的青春啊……”朋友接w：“你^矣啊！”

唉，我K实7小了。朋友是朵“嫩花”，她说今年一

月六号就是她满十八周岁的日;，k现在lS那天

的每一天，她\会用 summary 的/0记Q，并在她

十八周岁的那天将这长长的作品发表S空间f。

我D她为什么要做这样一件+。她说：“因为我刚

满十八岁，而且只有十八岁，十八岁的心情是7一

样的。”

我的十八岁g已逝e。十八岁的上半年：成绩

优异、简单朴素、和}}是同桌、初识^贝。十八岁

的Q半年：逃课逛街、成绩Q降、放孔明灯、打地鼠、启明星、和}

}住一l、和^贝是哥们儿。这些零碎的印W就是我的十八岁，

没有惊心动魄，没有冒险奇旅，白水一o墨，墨中一o红的感觉。

和别人的十八岁相同的是\充满了欢笑和泪水，和别人的十八

岁7同的却是曾经陪伴在左右的那些人，那些+，那种大家在一

l的感觉。

朋友说她的十八岁要#得7一样。她说：“青春，就是要7一

样。”她的青春梦想是：游遍祖国的大小城市，灵魂和脚步要有一

个在&上，7会局限在5角的天空f，见识S各种6土人情，交

各种性格和身份的朋友。听上e真的很7错。出eAA也是我一

直想做的+，拉几个兴趣相u的朋友，一部相机、一支笔、一首

歌，就可以出发。可是我却迟迟未跨出第一步，但我@道，她一定

会做，因为她对于自己的心k来\是坚定有力的，正如高中那

年，我们望着启明星憧憬着未来，她说她一定要考上某大学，而

且要学经济。现在的她真的坐在在某大学的课堂f，当初的梦想

结出了丰美的果;。当别人\艳羡的b候，只有我@道她有多把

自己的梦想当回+，只有我@道她多么接地V，踏踏实实踩在了

C想的麦田f。虚浮在幻想表-的我也因为她渐渐沉,地表，用

双脚实实地踩在泥土上，散e浮躁，悉心开垦属于我的C想田。

朋友说，一切努力任何b候开始\来得及。~许现在，岁月

刚好，心智发展慢于年龄m长速度的我正拥有十八岁的6U，因

为，我和十八岁的“小嫩花”有着相似的青春梦想。

我们，\在，趁年轻，为自己精心打造一个7一样的青春。

我们，\在，趁年轻，为C想开垦出一片试验田，至于田f种

什么，就R你的喽，每个人心中结的果\7一样。

总Y，心中有果结，便已胜却Z数。手中一锄，脚踏实地，年

华#了，这好果;自然就^^实实躺在掌心啦。

就像是一夜Y间，世界，被b间残

忍分割成7再交错的 两个平行空间，

一前一后，没有开始，也Z所谓结束的

7急7燥。就这样，栀;便凭空雪白了

一片绿，像是只用清水一蘸，便散开了

浓郁的油彩，模糊<界的淡。

佛曰：“一花一世界”，总是能k一

朵花fRS生命。总是能想W，这样的

存在，应该是在一个破晓：微醺的n

光，化开了一抹撒满亮蓝色沙粒的水

粉，天空，粗粝得很有质感。

像将S未S的b光，温暖柔软却又

总是7经!的疼。栀;便成为这静谧

清n将动未动的凝露，滴成凌n的凉

!，缠绕成7完美的生活。

喜欢R一朵花的突然开放，就像喜

欢能够忘记自己b的7痛7痒。

我们总是害怕跟自己独处，害怕自

痛苦绵长的回忆f艰难 跋涉而来，R

S的J究q是自己。

J于等S一天愿!回头审视，发现

那些曾忧伤得Z法自持的记忆，就这

样以一种]绝的姿态，转身离开，甚至

等7及一场像样的道别。

“\会好的 / 总会有的 / 那些6雨

/ q有阴霾 / 关于未来 / 请你坦然 / 7

要离开 / 请你等待 /……”

学会对一朵栀;微笑，学会与一只

蝴蝶张扬，学会为湛蓝天空欢呼，学会

说与自己：记得，要幸福啊。

让梦想飞：一位教授的两个愿望
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记机械学院党员教师薛纭

栀子随笔 阴徐婧吟

相对论 阴 陆家慧

本报讯（通讯员 袁翔）10 月 12 日上午，第十

届全国政协副主席、中国工程院原院长、上海市

原市长徐匡迪同志在北京亲切接见了我校党委

书记吴松、校长卢冠忠、副校长刘

宇陆等一行。

徐 匡 迪 对 我校 工 作 特 别 是 学

校 坚 持 办 学 定 位 ，积 极 培 养 为 社

会 经 济 做 贡 献 的 应 用 技 术 型 人

才 给 予 了 充 分 肯 定 。 他 强 调 ，应

用 技 术 对 社 会 经 济 发 展 至 关 重

要 ，社 会 经 济 发 展 急 需 应 用 技 术

型 人 才 ，学 校 应 根 据 社 会 需 求 做

出 适 当 调 整 ，比 如 积 极 探 索 对 食

品 工 业 与 安 全 、环 境 监 测 等 方 面

应 用 型 人 才 的 培 养 ；希 望 学 校 坚

持 产 学 研 合 作 ，坚 持 为“ 两 个 中

小 ”服 务 ，彰 显 应 用 技 术 人 才 培

养 特 色 ，为 社 会 经 济 发 展 做 出 更

大 贡献。

吴松、卢冠忠代表学校向徐匡迪汇报了学校

的基本情况及在人才培养、产学研合作、服务社

会等方面所取得的成绩。

本报讯（通讯员 毕劲松 曹长清） 10 月 14 日，原冶专首届（55 级）校友返校聚会活动在徐汇校

区举行，来自全国各地的 50 余位校友参加聚会。校党委书记吴松出席校友座谈会并和校友亲切交

流，对校友们毕业 50 多年后荣返母校表示热烈欢迎，向校友们介绍了学校的发展情况、办学特色

和学校发展中存在的困难。校友们纷纷发言，为母校取得的巨大成绩自豪，建议学校继续加强与行

业的联系、深化校企合作，培养高素质人才，继续抓住“应用型”办学特色，母校的明天会更美好。

此前，原上海轻工业半工半读专科学校建校五十周年校友座谈会于 10 月 12 日在校举行。校

党委副书记宋敏娟出席座谈会并致辞，回顾了上海轻工业半工半读专科学校的建校历史，向校友

介绍了合校来母校在人才培养、科研、师资队伍建设、社会服务能力等方面取得的巨大成绩。校友

代表献上了原上海轻工业半工半读专科学校校友、书法家陈文禄为母校特别创作的书法作品。

忆往昔 话未来：校友返校聚会
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本报讯（通讯员 吴龙根）10 月 10 日，校长卢

冠忠在奉贤校区会见了奉贤区区委常委、奉贤

区副区长、上海市公安局奉贤分局局长赵荣根

等一行。

卢冠忠对赵荣根等人来校考察、调研表示欢

迎，并向他们介绍了我校奉贤校区建设及办学的

基本情况，对奉贤区委、区政府多年来在我校发展

及学校治安、消防工作上给予的支持表示感谢。

奉贤公安分局指挥处、奉贤公安消防支队、

高校派出所及我校保卫处相关负责人参加会见。

本报讯（通讯员 张小全）10 月 15 日上午，由上

海市教委委托我校开发的“基于易班的信息化建

设”项目验收评审会在我校召开。上海市教卫工作

党委副书记、市教委副主任高德毅，教育部思政司

网络处处长李永智，我校党委书记吴松、副校长叶

银忠、张锁怀出席验收会。

在听取叶银忠作为项目组组长所作的项目建

设情况汇报后，高德毅高度评价了我校承担的“基

于易班的信息化建设”项目所取得的成果，这是易

班建设和发展中最核心的技术，也是“易班”建设

的一个重大突破。他感谢学校做了非常有价值的

探索工作，希望学校继续努力，将成果转化成标准

化的软件包以便在其他学校进行推广。

吴松表示，我校承担的市教委委托项目“基于

易班的信息化建设”所取得的成果，将“让大学生

在网上充分享受现实校园生活的乐趣”，把易班打

造成大学生展示自我、表达诉求的交流平台和开放

便捷、互动共享的学习空间，成为对大学生开展思

想政治教育及方便学习生活的“网络互动社区”。

会上，验收专家组一致认为：我校“基于易班的

信息化建设”项目高标准地完成了建设的目标与要

求，突破了“易班”推广的技术瓶颈，实现了“易班”

门户与学校门户的统一身份认证；将数字化校园

中各典型业务融合进“易班”平台；拓展了“易班”
校

型




